

CRONOLOGÍA 2005

ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

ENERO

7 de enero

Palestina: En el último día de campaña, el candidato presidencial Mustafá Barghouti es arrestado por la policía israelí, mientras entraba en la mezquita de Al-Aqsa.

8 de enero

República Democrática del Congo: Kabila, presidente del gobierno transicional, decide retrasar las elecciones presidenciales de junio hasta el mes de noviembre, sosteniendo que la situación del país no garantizaba la estabilidad necesaria para el desarrollo de los comicios.

9 de enero

Sudán: El gobierno islámico de Sudán y el mayor grupo rebelde cristiano del sur, el Ejército de Liberación Popular de Sudán (EPLS), firman en Kenia un acuerdo de paz que pondría fin a más de veinte años de guerra civil. El acuerdo, sellado ante autoridades de la Unión Africana y la Liga Árabe, no incluye a los grupos rebeldes de Darfur y trata sobre la distribución de poder y de recursos entre el gobierno y los rebeldes.

Palestina: Se realizan elecciones nacionales para la sucesión de Yasser Arafat en la Presidencia de la Autoridad Nacional Palestina. Mahmud Abbás (Abu Mazen), candidato de Al-Fatah, es elegido por amplia mayoría.

10 de enero

Israel: Asume sus funciones el nuevo gobierno del primer ministro Sharon, una coalición con una sólida mayoría a favor del plan de retirada de la Franja de Gaza.

República Democrática del Congo: Tras el anuncio del presidente Kabila de suspensión de las elecciones, se producen importantes disturbios con decenas de muertos. Paralelamente, en medio de amenazas de invasión mutua, los cascos azules de la ONU se movilizan en la frontera con Burundi, ante el aumento de la tensión entre los dos países.

Burundi: Las fuerzas multinacionales se despliegan también en los centros de tránsito de los refugiados congoleños de Rugombo y Karurama, en Burundi, para prevenir cualquier ataque.

12 de enero

República Democrática del Congo: Líderes Africanos acuerdan ayudar al gobierno de ese país en el desarme de los ex militantes rebeldes.

15 de enero

Palestina: Mahmoud Abbás (Abu Mazen) asume como presidente de la Autoridad Nacional Palestina.

18 de enero

Iraq: La cadena BBC difunde imágenes de civiles iraquíes sometidos a vejaciones por soldados del Reino Unido, un episodio similar a lo suce-

didado en la cárcel Abu Ghraib por parte de militares estadounidenses.

26 de enero

Suiza: Los líderes mundiales reunidos en la V Reunión del Foro Económico Mundial en Davos, proponen iniciativas para revertir la pobreza y el subdesarrollo de África, como la condonación de las deudas con el FMI o fondos internacionales para la lucha contra el Sida.

Iraq: Mueren 36 soldados norteamericanos, siendo así el día más mortífero para las fuerzas de ocupación desde que llegaron a Iraq.

27 de enero

Sudán: Durante una incursión aérea, un centenar de personas son asesinadas en la región de Darfur, en clara violación al cese de fuego.

30 de enero

Iraq: Elecciones generales para la Asamblea Nacional, donde acuden aproximadamente 8 millones de iraquíes (60% de los registrados aproximadamente). Los parlamentarios elegidos deberán redactar la nueva constitución y elegir a su presidente. Se producen crueles atentados orientados a impedir el desarrollo del proceso electoral.

Libia: Por primera vez en 20 años, el gobierno de Muamar Gadafi concede a empresas estadounidenses contratos para la exploración de gas y petróleo en territorio libio, en el marco de su política de atracciones de inversiones extranjeras.

FEBRERO

1° de febrero

Darfur: La ONU da a conocer el informe sobre el accionar del gobierno y las milicias árabes, en Darfur. Según la investigación, se cometieron sistemáticamente graves violaciones a los derechos humanos, pero que no poseen carácter de genocidio. Entre los abusos perpetrados contra la población civil se cuentan, asesinatos, desapariciones forzadas de personas, ataques sexuales y saqueos, aunque, según la ONU, no respondieron a una política de genocidio por parte del gobierno.

2 de febrero

Mozambique: Asume la presidencia Armando Guebuza, vencedor de los comicios presidenciales del 1 y 2 de diciembre. Guebuza pertenece al Frente para la Liberación de Mozambique (Frelimo) y sustituye a Joaquín Chissano, de la misma agrupación. El nuevo presidente es el tercer jefe de Estado de Mozambique desde la independencia de Portugal en 1975.

3 de febrero

Mauritania: El Tribunal de Apelación de la ciudad mauritana de Uad Naga (este de Nuakchot), condena a cadena perpetua a cuatro personas acusadas de organizar dos fallidos golpes de Estado contra el presidente y absuelve a tres líderes de la oposición juzgados por los mismos hechos. El tribunal impuso condenas de prisión firme a 82 de los 195 militares y civiles acusados de haber participado en estas intentonas golpistas contra el presidente Muaiya Sidi

Ahmed Ould Tayá, ocurridas en junio de 2003 y septiembre de 2004.

5 de febrero

Togo: Muere el Presidente Gnassingbe Eyadema, quien gobernaba el país desde hace 38 años y era el mandatario Africano con más permanencia en el poder. Las fuerzas armadas designan a su hijo Foure Gnassingbe Eyadema, en lugar del presidente de la Asamblea Nacional, Fambare Ouattara Natchaba, primero en la sucesión presidencial.

6 de febrero

África: Los mandatarios de siete estados del África Central firman un tratado para la protección de la selva más extensa del continente.

Togo: La Asamblea Nacional legaliza el nombramiento militar de Foure Gnassingbe Eyadema, con maniobras parlamentarias y reformas en la Carta Magna que suspenden el llamado a elecciones. En una reunión extraordinaria, los miembros de ECOWAS califican a la situación de "golpe de estado" e instan al gobierno a dar marcha atrás en los cambios constitucionales.

8 de febrero

Israel - Palestina: Los mandatarios israelí y palestino se reúnen en Egipto y anuncian el cese de hostilidades. El presidente Mahmoud Abbás habría concertado con las milicias armadas, mientras que Sharon se compromete a liberar parte de prisioneros palestinos y replegarse de cinco aldeas cisjordanas (Jericó, Tulkarem, Qalqilya, Belén y Ramallah) en las próximas semanas. Además, Egipto

y Jordania reintegrarían sus embajadores a Israel después de cuatro años de ausencia.

10 de febrero

Arabia Saudita: Por primera vez se celebran elecciones municipales en el reino, con la exclusión de mujeres. El gobierno promociona este comicio como un primer paso hacia las reformas democráticas anheladas desde el interior y recomendadas desde el exterior, principalmente por su aliado EE.UU.

12 de febrero

Togo: Miles de personas se lanzan a la calle en contra de la sucesión presidencial. El choque con las fuerzas produce varios civiles muertos y decenas de heridos.

13 de febrero

Iraq: La lista shiíta del gran ayatollah Alí al-Sistani resulta ganadora de las elecciones del 30 de enero con el 48% de los votos. La lista que agrupa a los principales partidos kurdos logra el segundo lugar con el 26% de los sufragios y el tercer lugar es para la alianza del primer ministro saliente Iyad Allawi, con el 13% del total.

Irán: El gobierno responde a las advertencias de EE.UU. sobre su actividad nuclear, acusándolo por su política unilateral y no respetar los convenios internacionales. Ante las veladas amenazas de ataque, desde la cancillería iraní se afirma: «Les advertimos que no jueguen con fuego».

14 de febrero

Líbano: El ex primer ministro liba-

nés Rafic Hariri es asesinado en el centro de Beirut con un coche bomba. Hariri había renunciado en octubre de 2004 en disputa con Siria, que mantiene fuerzas militares en el país desde el fin de la guerra civil. La oposición atribuye el atentado a las autoridades de Damasco y al régimen "títere" del presidente Emile Lahud.

Lesotho: El reino celebra elecciones locales, por primera vez desde su independencia en 1966. Aunque ha habido elecciones parlamentarias, los gobiernos locales eran ejercidos por los jefes tradicionales. La presión exterior obliga al gobierno a extender el sistema electoral a todos los niveles.

15 de febrero

Siria - Líbano: EE.UU. condena el accionar de Siria, pide la retirada de sus tropas del Líbano y advierte con sanciones desde la ONU: Paralelamente, Israel sostiene que el atentado fue realizado por un grupo terrorista apoyado por Siria y que ésta ha convertido a Líbano en una "central de terrorismo".

16 de febrero

Irán - Siria: Irán sostiene que ayudará a Siria en caso de que ese país sufra un ataque militar de Estados Unidos, alimentado aún más el clima de tensión en la región, bajo las amenazas de la administración Bush.

Israel - Palestina: El Parlamento de Israel avala el "Plan de Desconexión" de Sharon, aprobando las indemnizaciones para los colonos que serían evacuados de Gaza.

17 de febrero

Siria - Líbano: El presidente Bush continúa presionando a Siria para que se retire de Líbano y pide al presidente Bashar al-Assad que celebre elecciones justas y libres. Además insta a Damasco a devolver a los rebeldes que se hayan refugiado en su país provenientes de Iraq.

Togo: Ante las presiones regionales e internacionales y la grave situación interna, el presidente Fouré Gnassingbé Eyadéma, anuncia que llamará a elecciones generales en los próximos dos meses.

Iraq: Con 140 escaños sobre 275, la Alianza Iraquí Unida (AIU), integrada por grupos shiítas religiosos, alcanza la mayoría absoluta en la nueva Asamblea Nacional iraquí. De acuerdo a los resultados definitivos de las elecciones del 30 de enero, la lista kurda tiene el segundo lugar con 75 escaños, mientras que la alianza del primer ministro saliente, Iyad Alawi, logra 40 escaños.

18 de febrero

Iraq: Mientras se conmemora el día de la Ashura, la celebración más importante del calendario chiíta, estallan bombas en dos mezquitas de esa rama del Islam en Bagdad. En el ataque mueren 17 personas. Se suceden atentados en diversos puntos del país.

Líbano: El secretario general de la ONU, Kofi Annan, anuncia el envío de un equipo de investigación a Beirut, para indagar acerca la muerte del ex presidente libanés.

20 de febrero

Israel - Palestina: El Consejo de Mi-

nistros israelí aprueba el plan de retirada de la Franja de Gaza, en una decisión histórica. La nueva ley regula el desalojo de los 8.000 colonos en 21 asentamientos judíos en ese territorio ocupado por Israel desde 1967.

21 de febrero

Siria - Líbano: Mientras más de 50.000 personas se manifiestan en las calles de Beirut por el fin de la tutela siria, y las presiones de la Unión Europea, Estados Unidos y Francia se suceden en ese sentido, el gobierno de Damasco insinúa un pronto repliegue de sus tropas en el Líbano.

Togo: La Asamblea Nacional deroga las reformas constitucionales que había realizado a favor de Eyadema ante la intensa presión internacional.

22 de febrero

Irán: Se produce un intenso sismo en el centro de Irán que deja cerca de 300 muertos.

26 de febrero

Togo: Con el apoyo del ejército, el presidente Foure Gnassingbé Eyadéma anuncia su dimisión y su candidatura presidencial para las próximas elecciones, previstas para el mes de abril.

28 de febrero

Iraq: 122 personas mueren y 132 resultan heridas en el atentado más letal desde el inicio de la ocupación.

Líbano: Tras el pedido de dimisión del gobierno y de la retirada de Siria en manifestaciones masivas, el primer ministro, Omar Karami renuncia junto a todo su gobierno. Este se-

ría la primera victoria de la oposición y un primer paso para la revisión de la tutela siria.

Togo: Faure Gnassingbé Eyadema renuncia a su cargo y es reemplazado por Abbás Bonfoh, vicepresidente de la Asamblea Nacional. La sucesión es recibida con beneplácito desde la ECOWAS.

29 de febrero

Burundi: Se realiza un referéndum para aprobar el nuevo texto constitucional que, en el marco de los acuerdos de paz del año 2000, incluye un reparto equitativo de poder entre la mayoritaria etnia hutu y la minoría tutsie. La nueva Carta Magna es consagrada con el voto afirmativo del 80% de la población. Se establece un sistema de cuotas: un 60% de hutus y un 40% de tutsis en el gobierno y en el Parlamento y un reparto al 50% de los puestos en el Ejército.

MARZO

1° de marzo

República Democrática del Congo: Las fuerzas de la Misión de Observación de la ONU abaten a 60 milicianos del Frente Nacionalista e Integracionista (FNI), en una operación de represalia. Este grupo insurgente está formado principalmente por la etnia 'lendu', que se enfrenta desde hace décadas con la comunidad 'hema' por territorios y ganados. Los ataques entre ambos grupos aumentaron desde el inicio de la guerra civil en el país en agosto de 1998 y pro-

vocaron más de 50.000 muertos y medio millón de desplazados.

2 de marzo

África: Se aprueba un proyecto para mejorar el aprovechamiento de las aguas y gestionar los recursos en la región de la Cuenca del Nilo, que beneficiará a diez países: Burundi, Congo Kinshasa, Egipto, Eritrea, Etiopía, Kenia, Ruanda, Sudán, Tanzania y Uganda. La iniciativa es financiada por Italia cuenta con la asistencia de la FAO.

7 de marzo

Siria - Líbano: Los presidentes de ambos países anuncian la reubicación de soldados sirios hacia el valle de la Bekáa, en el este del Líbano, en una operación que terminaría a finales del mes. No obstante, posponen la retirada final a posteriores negociaciones.

12 de marzo

Siria - Líbano: El presidente sirio Bashar al-Assad se compromete a retirar totalmente sus tropas y sus servicios secretos del Líbano, ante el enviado de las Naciones Unidas Terjed Loed Larsen. La misión del diplomático noruego tiene como marco la resolución 1559 del Consejo de Seguridad de septiembre del 2004 que pide a Siria el retiro de sus fuerzas del país vecino.

Palestina: Hamas anuncia su participación en las elecciones parlamentarias de julio. En las elecciones de enero, la organización obtuvo una mayoría significativa en siete de los diez municipios y consejos locales en Gaza.

Venezuela - Irán: El presidente iraní Mohammed Jatamí visita el país sudamericano y se reúne con Hugo Chávez. Ambos mandatarios califican al encuentro de alianza estratégica y firman acuerdos de cooperación en el área petrolera, petroquímica y de la construcción. Además, adoptan una política común en el marco de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) para mantener el precio del barril de crudo cercano a los cincuenta dólares.

13 de marzo

República Centroafricana: Se realizan elecciones presidenciales en las cuales ningún candidato obtiene la mayoría necesaria para obtener el cargo, por lo cual se programa una segunda vuelta para el mes de mayo.

14 de marzo

Líbano: Casi un millón de personas responden al llamado de la oposición y se concentran en Beirut, al cumplirse un mes del asesinato del ex mandatario Rafia Hariri. La multitud reclama la verdad sobre el atentado y la retirada total de los soldados sirios.

15 de marzo

Israel: Se inaugura el museo del Holocausto, ante la visita de importantes mandatarios extranjeros.

Sierra Leona: El presidente Ahmad Tejan Kabbah inicia una visita oficial a Cuba.

16 de marzo

Palestina: Israel retira sus tropas y devuelve al control palestino la ciudad de Jericó.

17 de marzo

Palestina: Mientras trece organizaciones palestinas, incluidas la Jihad Islámica y Hamas, se comprometen a un «acuerdo de calma» que no implica el cese del fuego, el gobierno israelí reclama al nuevo líder palestino el desmantelamiento de todos los grupos militantes.

Iraq: Naciones Unidas advierte sobre el tráfico de drogas y de armas en Iraq, los que fomentaría «fenómenos de inestabilidad» vinculados principalmente al financiamiento del terrorismo.

Yemen: El gobierno anuncia el cierre de 24 mil escuelas religiosas, una medida destinada a frenar el extremismo islámico. Esta decisión fue tomada luego de un levantamiento provocado por el dirigente religioso Husein al Huthi que junto a cientos de seguidores amenazó al gobierno de Ali Abdalá Saleh hasta que cayó en lucha con las fuerzas oficiales.

19 de marzo

Qatar: Un muerto y una docena de heridos son el resultado de un atentado con coche-bomba en el teatro de una escuela británica en Doha, la capital de Qatar.

Irán: El gobierno niega la intención de construir armas nucleares, respondiendo a las preocupaciones de algunos países europeos (Alemania, Francia, España y Rusia)

21 de marzo

Namibia: El respetado mandatario Sam Nujoma se retira, evitando una modificación constitucional para su reelección y es sucedido Hifikepune Pohamba, del mismo signo políti-

co. Nujoma había liderado el movimiento por la independencia Namibia y nunca perdió una elección. .

22 de marzo

República Democrática del Congo: Las tropas del gobierno arrestan a un líder de los rebeldes en el este del Congo. El enfrentamiento entre las milicias hema y lendu en la región de Ituri sigue provocando masivos asesinatos, mutilaciones, torturas, violaciones y trabajos forzados, una situación que la ONU describe como la más grave crisis humanitaria del mundo.

23 de marzo

Marruecos: Como marco a las actividades previas a la cumbre entre los países de América del Sur y Países Árabes (ASPA), se realiza en Marrakech un seminario sobre “Los Aspectos Culturales de América del Sur”. El evento es propuesto y organizado por la Argentina, con la colaboración de Marruecos.

24 de marzo

Marruecos: Reunión preparatoria de Ministros de Asuntos Exteriores de los países de la Liga Árabe y de Sudamérica para la apreciación de la Declaración Final que se firmará en la Cumbre de Brasilia, el 11 de mayo.

25 de marzo

Israel - Palestina: El ministro de Defensa israelí, Shaul Mofaz, decidió suspender el gradual traspaso de las ciudades de Cisjordania al control total de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), según la prensa israelí. Los palestinos recuperaron reciente-

mente el control de las ciudades de Jericó y Tulkarem.

31 de marzo

Iraq: La comisión presidencial que analizó los informes de armamento en Iraq sostiene que el gobierno de Estados Unidos estuvo «totalmente equivocado» en la mayoría de sus estimaciones sobre el arsenal iraquí durante el régimen de Saddam Hussein. También sostiene que es incompleta la información sobre los programas de armamento de otros “estados en la mira” como Irán o Corea del Norte.

Ruanda: Las Fuerzas Democráticas de Liberación de Ruanda (FDLR), organización armada de etnia hutu, anuncia su retiro de la lucha armada. La decisión alienta el desarme voluntario de sus bases ubicadas en la República Democrática del Congo y abre oportunidades para la pacificación en la zona de los Grandes Lagos.

Costa de Marfil: La organización humanitaria Human Rights Watch denuncia que las autoridades reclutan a combatientes desmovilizados en Liberia, incluidos menores de edad, para integrarlos en las filas de las milicias paramilitares que combaten junto al Ejército marfileño contra los grupos rebeldes.

Zimbabwe: El partido del presidente Robert Mugabe, Unión Nacional de Zimbabwe-Frente Patriótico (Zanu-PF), se impone en los comicios legislativos. Mientras la oposición y Gran Bretaña acusan sobre las condiciones fraudulentas de la elección, una misión de observadores de la SADC sostiene que fueron pacíficos

y dignos.

Sudán: Tras varias sesiones de discusión luego del informe presentado por la Secretaría General, el Consejo de Seguridad de la ONU decide elevar el caso Darfur a la Corte Penal Internacional.

ABRIL

4 de abril

República Democrática del Congo: El Consejo de Seguridad amplía el embargo de armas al país, una medida para colaborar con el proceso de paz, evitando que las milicias consigan armamento de forma legal.

5 de abril

Jordania: El rey Abdullah destituye al primer ministro Faisal Fayez y lo reemplaza con Adnán Badran, un respetado académico. Fayez era cuestionado desde diversos sectores, puesto que no había implementado el programa de desarrollo político encargado por el monarca, que previa la formación de un gobierno con representación de los mayores fuerzas políticas del país y una enmienda a la ley electoral.

6 de abril

Iraq: La Asamblea Nacional elige como presidente de Iraq al dirigente kurdo Jalal Talabani, siendo la primera vez que un kurdo ocupa la primera magistratura. Además, se elige como vicepresidentes al presidente saliente, el sunnita Ghazi Al-Yauar, y el universitario shíita Hussein Chahrastani.

Ruanda: Durante las audiencias del tribunal de la ONU que investiga la masacre de 1994, el gobierno ruandés sostiene que tiene pruebas sobre la participación de Francia en la matanza. Según la denuncia, el país galo entrenaba previamente a las milicias genocidas y luego les proporcionó refugio a los ejecutores del genocidio.

Costa de Marfil: El presidente Gbagbo y los rebeldes de Forces Nouvelles firman un acuerdo para promover el desarme y poner fin a la lucha, en un encuentro promovido por el presidente de la Unión Africana, Thabo Mbeki, en Pretoria.

7 de abril

Egipto: Dos turistas muertos y una veintena de heridos deja un atentado en el casco antiguo de El Cairo.

8 de abril

Argelia: En un ataque de insurgentes son asesinadas 14 personas en Ued Yerma, en la región de Larbaa, a 30 kilómetros de Argel.

9 de abril

Iraq: En el segundo aniversario de la caída de Saddam Hussein, miles de personas marchan en el centro de Bagdad pidiendo el fin de la ocupación y la salida de las tropas extranjeras. La manifestación había sido convocada por imanes shiítas y religiosos sunnitas.

Sudáfrica: Desaparece en Sudáfrica el último vestigio del apartheid con la disolución del Nuevo Partido Nacional, agrupación sucesora del viejo Partido Nacional que había promovido el modelo de segregación racial. La autodisolución de esta fuerza po-

lítica se produce tras sucesivas derrotas electorales.

11 de abril

Israel - Palestina: El presidente Bush exhorta al primer ministro Sharon a no expandir un asentamiento en Cisjordania, ya que vulnera el plan de la «Hoja de Ruta».

12 de abril

Irán: El Parlamento iraní, bajo control de los conservadores, sanciona una ley que permite el aborto dentro de los cuatro primeros meses de embarazo, si hubiera peligro para la vida de la madre o si el niño tuviera alguna discapacidad física o mental.

13 de abril

EE.UU.: La National Geographic Society y la empresa IBM apoyan un proyecto para tomar muestras de ADN a personas de todo el mundo, a fin de investigar la migración del Homo sapiens desde África.

14 de abril

Israel - Palestina: La Comisión de Derechos Humanos de Naciones Unidas aprueba por amplia mayoría una resolución de condena a la política de asentamientos israelí sobre los territorios ocupados.

15 de abril

Líbano: El ex ministro prosirio Naguib Mekati es designado jefe de gobierno, con el apoyo de la mayoría de los diputados. Mekati es musulmán sunnita.

16 de abril

Togo: A una semana de las elecciones

nes presidenciales, siete personas mueren y un centenar resultan heridas durante los enfrentamientos entre los simpatizantes de Faure Gnassingbé Eyadema (Agrupación del Pueblo Togolés) y los de la oposición radical que lleva como candidato a Emmanuel Akitani Bob.

19 de abril

Egipto: Con la participación de 29 mandatarios Africanos se realiza la decimotercera cumbre de la Nueva Asociación para el Desarrollo de África (NEPAD), en el balneario de Sharm El-Sheikh, en Egipto. Los principales temas de la agenda serán la deuda, la agricultura, las infraestructuras, el transporte, la electricidad, la cooperación regional y las relaciones con las organizaciones internacionales.

25 de abril

Israel - Palestina: Los rabinos supremos de Israel manifiestan su oposición al "Plan de desconexión" de la franja de Gaza, aunque señalan que los soldados deben obedecer las órdenes de llevar adelante la evacuación. Sin embargo, otros rabinos influyentes vinculados a los colonos, instaron a la desobediencia de los conscriptos

Togo: Faure Gnassingbé Eyadema, hijo del anterior dictador, resulta vencedor en las elecciones presidenciales con el 60% de los votos, mientras que Bob Akitani obtiene el 38%. La oposición denuncia fraude y se produce importantes disturbios en Lomé, la capital del país. No obstante, tanto los observadores de la ONU como del ECOWAS sostienen que los

comicios fueron limpios y aceptables.

26 de abril

Siria - Líbano: Siria retira los últimos soldados del territorio libanés, poniendo fin a 29 años de presencia militar en el país vecino.

27 de abril

Israel - Palestina: El gabinete de la Autoridad Nacional Palestina (ANP) reanuda la investigación sobre las causas de la muerte del presidente Yasser Arafat, mientras algunas fuentes palestinas sostienen la tesis de envenenamiento a manos de los servicios secretos de Israel.

30 de abril

Iraq: Se descubre una fosa común con más de 1.500 cuerpos en el sur de Iraq. Las víctimas son principalmente mujeres y niños kurdos, quienes podrían haber sido ejecutados en los años 80 durante una protesta de presos kurdos en el penal de Abu Ghraib.

Egipto: Dos nuevos atentados contra objetivos turísticos en El Cairo dejan tres terroristas muertos y once personas heridas. Los ataques serían reivindicados por los Mujahiddines de Egipto y por las Falanges del mártir Abdallah Asma.

Liberia: Miembros de la misión de paz de Naciones Unidas en Liberia habrían explotado y abusado sexualmente a mujeres y niñas en este país Africano. Las acusaciones fueron confirmadas por voceros de la organización.

MAYO

3 de mayo

Iraq: Ibrahim al Jaafari asume como jefe del nuevo gobierno iraquí, a tres meses de las elecciones generales. El nuevo gabinete está conformado por 30 personas.

5 de mayo

Angola - Argentina: El presidente angoleño José Eduardo dos Santos realiza una visita oficial a la Argentina y se reúne con el presidente Néstor Kirchner. Ambos mandatarios expresan su deseo de mayor acercamiento entre los países del Mercosur y África del Sur y firman un protocolo de acuerdo económico y comercial y un convenio de cooperación en materia petrolera entre las empresas ENARSA y SONANGOL. Además, se anuncia la apertura de una embajada argentina en Luanda.

Palestina: En elecciones municipales, el movimiento Al Fatah del presidente Mahmud Abbás obtiene casi el 60% de los votos, contra el 33% de Hamas. De este modo el partido gubernamental controla 50 consejos comunales y Hamas 28.

Líbano: Después de 15 años de exilio en Francia, retorna el general cristiano Michel Aoun, líder de la oposición antisiria. Entre 1988 y 1990 había presidido un gobierno de militares cristianos que buscaba el fin de la tutela siria.

Mauritania: Se realizan elecciones presidenciales.

8 de mayo

República Centroafricana: Se realiza la segunda vuelta de las elecciones

presidenciales, siendo ganador el gobernante de facto General Francois Bozize con el 64% de los votos. Lo sigue el ex primer ministro Martín Síguele, con el 35%.

10 de mayo

Egipto: El Parlamento aprueba una nueva ley electoral que permite la presentación de varios candidatos a las elecciones presidenciales previstas para setiembre. Esta enmienda constitucional fue propuesta por el mismo presidente Hosni Mubarak, ante las presiones externas para avanzar hacia la democratización.

11 de mayo

Sudamérica-Mundo Árabe: Se realiza la primer Cumbre de Mandatarios de América del Sur y Países Árabes (ASPA), bajo la iniciativa del presidente brasileño "Lula" Da Silva. Participan 11 países sudamericanos y 22 países de la Liga Árabe, siendo el primer encuentro internacional entre dos regiones del mundo en desarrollo. Entre los resultados, se firma un acuerdo marco entre el Mercosur y los países del Golfo, se avanza en los acuerdos con Egipto y Marruecos, se propone la formación de un banco árabe-sudamericano y se establecen importantes vinculaciones a nivel comercial.

Burundi: Pierre Nkurunziza, de la formación tutsie Fuerzas para la Defensa de la Democracia, es designado primer ministro por el presidente Domitien Ndayizeye. Con la vuelta de este partido a la coalición de gobierno se resuelve la crisis desatada por las declaraciones del presidente Ndayizeye, quien había anunciado

que ese puesto lo ocuparía un hutu.

12 de mayo

Nigeria: Los presidentes de Nigeria, Olusegun Obasanjo, y de Camerún, Paul Biya, acuerdan una nueva fecha de retirada de las tropas nigerianas de Bakassi, durante una reunión con Kofi Annan en Ginebra.

15 de mayo

Etiopía: Se realizan elecciones legislativas, donde se estima que el primer ministro Meles Zenawi será reelegido para un tercer mandato.

16 de mayo

Burundi: El gobierno firma un acuerdo de paz con las Fuerzas para la Liberación Nacional, el último grupo rebelde que se hallaba fuera del proceso de transición.

Mauritania: Con el objetivo de frenar la convocatoria de los líderes islamistas y militantes salafistas, el gobierno prohíbe los discursos y las enseñanzas religiosas en las mezquitas, excepto el sermón del viernes. La medida se da luego de la constatación de que la red Al Qaeda recluta y entrena a mauritanos para luchar en Iraq.

Guinea Bissau: El ex presidente Kumba Ialá se autoproclama jefe de Estado y anuncia la supresión de las próximas elecciones, señalando que su anterior mandato sigue vigente, luego de que el Tribunal Nacional comprobara que su carta de renuncia, durante el golpe de Estado del 2003, no fue firmada de plena voluntad.

17 de mayo

Guinea Bissau: El gobierno de Rosa llama a la población a la calma y asegura que el programa de transición sigue en marcha. Mientras el Consejo de Seguridad de la ONU apoya al legítimo gobierno, el responsable de la Misión ONUGBIS llama a los candidatos al diálogo y al respeto del calendario electoral.

23 de mayo

Irán: El Consejo de Guardianes veta la participación de casi mil candidatos, la mayoría reformistas, para las elecciones presidenciales de junio. No obstante, el guía supremo iraní, el ayatollah Ali Khamenei, ordena al organismo reconsiderar la decisión.

25 de mayo

Egipto: Se realiza un referéndum constitucional para saber si la población está de acuerdo con la enmienda constitucional que permite la presentación de varios candidatos a la elección presidencial. La oposición boicotea la consulta, ya que considera muy restrictivas las condiciones impuestas a los candidatos independientes. La reforma obtiene el respaldo popular, pero sólo acuden a las urnas el 53% del electorado.

Darfur: La comunidad internacional se reúne en Etiopía para programar la ayuda a la misión de la Unión Africana en la región sudanesa de Darfur. El secretario general de la ONU, Kofi Annan, preside el encuentro, donde participan funcionarios de Estados Unidos, la Unión Europea y la OTAN.

Palestina: El presidente de Estados Unidos muestra su respaldo al pre-

sidente Mahmud Abbás, siendo la primera vez que recibe a un líder palestino en la Casa Blanca. Bush anuncia la concesión de una ayuda de 50 millones de dólares a la Autoridad Nacional Palestina para el desarrollo de Gaza y solicita a Israel que no obstaculice el proceso de paz.

27 de mayo

Marruecos: Se producen violentos enfrentamientos en Rabat entre la población saharauí partidaria de la autodeterminación y las fuerzas marroquíes.

29 de mayo

Líbano: Se inician las elecciones legislativas, que continúan en cuatro jornadas, los días 5, 12 y 19 de junio.

Sudán: El secretario general de la ONU, Koffi Annan se reúne con John Garang, intentando fortalecer el proceso de paz en el país.

JUNIO

4 de junio

Israel - Palestina: El presidente palestino, Mahmud Abbás, pospone las elecciones parlamentarias previstas para el 17 de julio hasta noviembre, con el objeto de resolver las disputas sobre la reforma de la ley electoral. Pero esta medida es interpretada como un intento de ganar margen de acción para su partido ante el ascenso del respaldo a Hamás.

5 de junio

Mauritania: Veinte muertos en un ataque lanzado contra una base del ejército en el nordeste de Mauritania.

El ataque es atribuido a la organización argelina Grupo Salafista para la Predicación y el Combate (GSPC). También, según el ejército, se libran fuertes combates en la base militar de Lemgheity, en la zona fronteriza entre Mauritania, Argelia y Malí.

Líbano: En las elecciones parlamentarias, los resultados en el sur del país marcan la victoria de las dos principales formaciones shiitas, Hezbollah y Amal, que obtienen las 23 bancas en juego. El respaldo masivo a Hezbollah parece una señal clara a Estados Unidos e Israel, que consideran a esta formación como terrorista.

Kuwait: El gabinete aprueba el nombramiento de seis miembros para el Consejo Municipal, incluyendo a dos mujeres. Es la primera vez en la historia del emirato que las mujeres pueden ocupar estos puestos.

Darfur: El fiscal jefe del Tribunal Penal Internacional de La Haya inicia una investigación formal sobre acusaciones de crímenes de guerra en la región sudanesa de Darfur.

7 de junio

Costa de Marfil: El Consejo de Seguridad extiende siete meses la misión de paz de la ONU en el país, debido a los nuevos enfrentamientos con características étnicas que se desarrollan en el oeste del país y que ponen en peligro el proceso de paz.

8 de junio:

Etiopía: Una treintena de personas mueren en enfrentamientos con las fuerzas de seguridad, en una manifestación contra el supuesto fraude electoral cometido por partido gobernante, el Frente Revolucionario De-

mocrático del Pueblo Etíope. Hasta este se desconocían los datos oficiales del escrutinio.

9 de junio

Israel - Palestina: El Tribunal Supremo israelí ratifica la legalidad del plan de evacuación de la franja de Gaza. Sharón sortea así el último obstáculo para la puesta en marcha de su iniciativa. Los magistrados sostienen las leyes, los tribunales y la administración israelíes no tienen jurisdicción sobre los territorios ocupados en 1967.

Togo: El presidente Faure Gnassingbe Eyadema se niega a formar gobierno con la oposición radical y nombra como primer ministro a Edem Kodjo, líder de Convergencia Patriótica PanAfricana (CPP), quien no forma parte del grupo de partidos opositores. Kodjo ya había desempeñado el mismo cargo entre 1994 y 1996 bajo la presidencia del padre del actual mandatario.

10 de junio

Deuda Africana - G8: El tema de la condonación de la deuda a los países Áfricanos se analiza en la reunión preparatoria de la cumbre del Grupo de los Ocho (G8). Los ministros de economías propondrían la condonación de la deuda total a los 18 países Áfricanos más pobres y a cuatro latinoamericanos, los que estarían sujetos a determinadas metas de transparencia, lucha contra la corrupción, políticas de desarrollo y crecimiento económico.

11 de junio

Deuda Africana - G8: El Grupo de

los Ocho alcanza el trascendental acuerdo y cancela la deuda externa a los 28 países de África y 4 de América Latina.

13 de junio

Líbano: El ex general Michel Aoun obtiene la mayoría de los escaños en las circunscripciones cristianas de Monte Líbano y Beeka, en el tercer turno de los comicios legislativos previstos en cuatro domingos sucesivos para la elección del nuevo parlamento. Aoun se posiciona como el líder de los grupos cristianos con mayor predicamento en la nueva estructura política de Líbano, después de la retirada de las tropas sirias.

Togo: La ONU decide enviar una misión para investigar las denuncias de violaciones a las garantías fundamentales en ese país durante los meses de febrero y mayo.

14 de junio

Sudáfrica: El presidente Thabo Mbeki destituye a su vicepresidente Jacob Zuma después de que éste se viera implicado en un escándalo de corrupción. Zuma era favorito para la sucesión presidencial del 2009, lo que abre una nueva etapa en la dinámica política del país.

Iraq: Massud Barzani, líder del Partido Democrático del Kurdistán (PDK) asume como primer presidente del Kurdistán autónomo. Con Jalal Talabani, de la Unión Patriótica del Kurdistán (UPK), en la presidencia del país, las dos principales fuerzas kurdas se reparten el esquema de poder en el nuevo Iraq.

Nigeria - Benín: Un antiguo conflicto fronterizo entre los dos países se

resuelve con el intercambio de 10 aldeas en litigio. Las aldeas de Ogamue, Nafa, Wasare, Sinaguro, Gidan Kada, Mahuta y Tungan Isa pasaron a pertenecer a Benín, mientras que Gorogoa, Sabas y Gbesare serán colocadas en la soberanía nigeriana.

17 de junio

Irán: Por primera vez en su historia, los iraníes deberán ir a una segunda vuelta electoral para elegir a su nuevo presidente, después de una elección con una amplia participación popular y en la que ninguno de los siete candidatos obtuvo el 50% de los sufragios. El más votado fue el ex presidente Alí Akbar Hashemi Rafsanjani, con el 20,6% de los votos, seguido por el ultraconservador alcalde de Teherán Mahmoud Ahmadinejad.

18 de junio

Israel - Palestina: El parlamento palestino aprueba una ley electoral, eliminando así el principal obstáculo para el desarrollo de los comicios. Se configura un sistema electoral mixto: la mitad de los legisladores serán elegidos por distritos y la otra mitad por una lista nacional de candidatos de partidos.

19 de junio

Guinea Bissau: Se realizan las elecciones presidenciales, pero ningún candidato alcanza el porcentaje necesario, abriendo paso así a un segundo turno electoral. El comicio es controlado por observadores internacionales de la Unión Europea, de África del Oeste y de la Comunidad de la Lengua Portuguesa.

Líbano: Saad Hariri, hijo del ex primer ministro asesinado en febrero, obtiene el triunfo en las elecciones del norte de Líbano. Con esta victoria, su fuerza de oposición ahora dominará el Parlamento, poniendo fin al control de los aliados de Siria.

20 de junio

Deuda Africana: Los presidentes de Ghana, Nigeria, Ruanda y Sudáfrica se reúnen en Abuja, Nigeria, para apoyar la propuesta de deuda del G-8. Los mandatarios hacen un llamamiento para que se extienda gradualmente al resto de las naciones pobres.

21 de junio

Líbano: Muere el ex jefe del partido Comunista, George Hawi, al estallar una bomba en su automóvil, siendo así el segundo asesinato de un dirigente antisirio en el mes y a sólo dos días del triunfo de la oposición antisiria en la última ronda de elecciones legislativas. Varios dirigentes de oposición acusan nuevamente a agentes sirios y a sus aliados en los servicios de seguridad.

Israel - Palestina: Una tensa cumbre entre el primer ministro israelí, Ariel Sharon, y el presidente de la Autoridad Nacional Palestina (ANP), Mahmud Abbás, en la que se llega a un pacto a coordinación de la retirada israelí de Gaza. También se acuerda la entrega de las ciudades de Kalkilia y Belén y del aeropuerto de Gaza, si la ANP controla a los grupos armados.

24 de junio

Iraq: El presidente Bush se reúne con el nuevo primer ministro iraquí,

Ibrahim al Safari y destaca que a pesar del aumento de la violencia no fijará un calendario de salida para sus tropas.

Irán: Se realiza la segunda vuelta en las elecciones presidenciales, donde el ultraconservador alcalde de Teherán, Mahmoud Ahmadinejad, obtiene una abrumadora victoria, con el 61,8% de los votos. Su rival, el ayatollah Alí Akbar Hashemi Rafsanjani, un conservador moderado, consigue 35,7%. Sectores reformistas temen una política regresiva y de abierta confrontación con Occidente.

27 de junio

Estados Unidos: El presidente norteamericano deslegitima la elección del nuevo presidente de Irán, el ultraconservador Mahmoud Ahmadinejad, al tiempo que invita a la Unión Europea a seguir siendo inflexible con el programa nuclear iraní y su eventual aplicación militar.

Sáhara Occidental: Kenya reconoció a la RASD. Reunidos en Nairobi, representantes de ambos gobiernos emitieron un comunicado conjunto anunciando el establecimiento de las relaciones diplomáticas.

29 de junio

Sudán: El Tribunal Penal Internacional de la ONU denuncia crímenes en Sudán. El fiscal jefe afirma tener evidencia confiable y significativa acerca de los crímenes perpetrados en la región sudanesa de Darfur.

30 de junio

Irán: Se aviva el debate sobre la participación del nuevo presidente ira-

ní en la toma de la embajada norteamericana en 1979: mientras algunos de los ex rehenes dicen reconocerlo, Abbás Abdi, el líder de los estudiantes que ocupó la embajada y hoy opositor a la candidatura de Ahmadinejad, dice que éste no participó en el asalto.

JULIO

2 de julio

Deuda Africana: Se realizan a lo largo de todo el mundo una serie de megaconcertos, llamados Live 8, para reclamar por la condonación de la deuda a los países Áfricanos y por la lucha contra la pobreza. Londres, Tokio, Johannesburgo, Moscú, Roma, París, Berlín o Filadelfia son algunas de las ciudades elegidas para este evento.

4 de julio

Al Yazira: la cadena de TV árabe Al Yazira anuncia el lanzamiento de un canal en inglés para distribuir sus noticias en Estados Unidos. Con esta expansión, pretende acercarse a Occidente exponiendo información desde la visión de Oriente Próximo

5 de julio

Sudán: Después de un mes de negociaciones bajo la mediación de la Unión Africana, el gobierno llega a acuerdo con las dos mayores agrupaciones rebeldes de Darfur. Se establece un marco general para la distribución del poder político y recursos entre los diversos grupos étnicos y religiosos, así como también el retorno de refugiados. Sería así una

avanzada importante en el proceso de pacificación de la región.

8 de julio

Deuda Africana - G-8: Bajo el impulso del premier británico Tony Blair, en la cumbre del G-8 realizada en Geneagles, Escocia, se anuncia la condonación de las deudas que los países de África mantienen con el FMI, el Banco Mundial y bilateralmente con las naciones del G-8. En el documento final de la cumbre también se destaca el apoyo a las reformas institucionales, el fomento de la democracia y el crecimiento económico, el aumento de la ayuda externa, el envío de fuerzas de paz y la colaboración en la lucha contra enfermedades como la polio y el Sida.

9 de julio

Sudán: El presidente Omar Hasan al-Bachir firma la nueva constitución transitoria, con seis años de vigencia, que busca garantizar una paz estable con los rebeldes después de veintidós años de guerra civil. El evento se realiza ante Koffi Annan, Secretario General de la ONU, Amr Mousa, Secretario de la Liga Árabe y presidentes de doce países Áfricanos. También asumió como vicepresidente John Garang, líder del Movimiento Popular de la Liberación de Sudán, principal ex grupo rebelde.

10 de julio

Israel - Palestina: El gobierno israelí aprueba el trazado final del muro que rodeará el perímetro de Jerusalén, dejando fuera cuatro zonas árabes del este de la ciudad. Con este diseño se obstaculizará la movilidad y el

acceso a servicios públicos de unos 55.000 palestinos.

12 de julio

Líbano: El ministro de Defensa saliente, Elías Murr sale ileso de un atentado dirigido a la caravana en la que viajaba, pero la explosión mata a otras dos personas.

15 de julio

Israel - Palestina: Israel restablece su política de asesinatos selectivos, lanzando dos ataques aéreos contra integrantes del movimiento palestino Hamás en Gaza y Cisjordania, donde mueren cinco personas.

23 de julio

Egipto: En el día que se celebra el aniversario de la revolución de 1952, un múltiple atentado cerca del Balneario de Sharm el-Sheik provoca 90 muertos y más de 100 heridos. El ataque se produjo mediante una cadena de explosiones de coches bombas junto a hoteles de turistas y se lo adjudicó el grupo denominado Brigadas de Abdullah Asma. La mayoría de las víctimas son egipcios, aunque se cuentan algunos turistas europeos, de Qatar y Kuwait. Este es el peor atentado en el país, desde la masacre de Luxor en 1997, donde perecieron 62 turistas extranjeros.

27 de julio

Iniciativa Pansaheliana: EE.UU. comienza la Operación Cerrojo que consiste en el entrenamiento de soldados de Argelia, Chad, Mali, Mauritania, Nigeria, Senegal, Níger, Marruecos, Túnez, Chad, Etiopía y Kenia. Esta iniciativa pretende hacer

frente al reclutamiento terrorista en la región saheliana.

Guinea Bissau: Se realiza la segunda vuelta electoral, en la que resulta triunfante João Bernardo «Nino» Vieira, con el 55,5% de los votos, mientras que candidato oficialista del PAIGC, Malam Bacai Sanha, obtiene el 44,75%. Vieira fue presidente de facto hasta 1999, cuando fue destituido por un golpe de estado. Según los observadores internacionales que monitorearon los comicios, éstos fueron transparentes y limpios.

28 de julio

Marruecos: La Unión Europea y Marruecos logran un nuevo acuerdo de pesca, con una validez de cuatro años. Esto permitirá faenar a un centenar de barcos españoles a partir del 1° de marzo del año de 2006 y Marruecos recibirá a cambio 144 millones de euros durante el período.

29 de julio

Níger: La hambruna llega a niveles extremos y la ayuda humanitaria no alcanza para alimentar a más de 3,5 millones de personas. La extensión de la sequía y la invasión de las langostas que destruyó las cosechas del año, serían las principales causas de esta situación.

30 de julio

Sudán: John Garang muere en un accidente aéreo, a sólo tres semanas de asumir como vicepresidente del gobierno de unidad, fruto de los acuerdos de paz. En las horas siguientes a la difusión de la noticia se producen incidentes y revueltas en el sur del país, por lo que se impone

el toque de queda y la intervención de las fuerzas armadas. No obstante, el presidente al-Bachir afirma que la muerte del líder del Movimiento Popular de la Liberación de Sudán no afectará el proceso de paz.

AGOSTO

1° de agosto:

Arabia Saudita: Fallece el rey Fahd, a los 84 años y tras una larga enfermedad. Lo sucede en el trono su hermano Abdullah, quien manejaba las riendas del país desde hace una década cuando Fahd sufrió un derrame cerebral.

Sudán: El vicepresidente del Movimiento Popular de Liberación de Sudán, Salva Kiir Miyardeit, asume como primer vicepresidente, en lugar del recientemente fallecido John Garang.

2 de agosto

Sudán: Siguen los disturbios tras la muerte del ex líder rebelde John Garang, que dejan 46 muertos. Se enfrentan habitantes del norte y del sur del país, con el saqueo de tiendas y la destrucción de automóviles.

3 de agosto

Mauritania: Se produce un golpe de estado militar, aprovechando la ausencia del presidente Mouaouiya Sid Ahmed Ould Taya, quien asistía a los funerales del monarca saudí. Un grupo de oficiales anuncia la creación de un Consejo Militar para la Justicia y la Democracia que llevará las riendas del país por no más de dos años y nombra al Jefe de la Policía Nacional, Ely Ould Mohamed Vall como pre-

sidente del país. El nuevo gobierno militar pretender crear «condiciones favorables para un juego democrático abierto y transparente» y “poner fin a las prácticas totalitarias del régimen derrocado». La Unión Europea condena el golpe militar y pide el restablecimiento de la constitución.

8 de agosto

Irán: Se reanuda el programa nuclear en la planta de Ispahán, en abierto desafío a las advertencias de EE.UU. y la Unión Europea. El nuevo gobierno de Mahmoud Ahmadinejad asegura que la transformación del uranio sólo tiene objetivos civiles.

9 de agosto

Etiopía: A días de cumplirse tres meses de las elecciones, la comisión electoral divulga los resultados definitivos: la coalición gubernamental obtiene 296 de los 547 escaños que componen el Parlamento y sus partidos aliados reúnen 22 escaños, mientras que la oposición aglutinada en torno a la Coalición para la Unidad y la Democracia consigue 109 bancas y el Frente Unido Democrático Etíope, 52. Con este resultado el FDRPE supera los 274 escaños que necesitaba para formar gobierno.

10 de agosto

África: El Sistema de Alerta Temprana de Hambruna (FEWS), una entidad que reúne a varias organizaciones internacionales de ayuda, advierte que 20 millones de Africanos padecen hambrunas. La situación sería muy crítica en el sur de Sudán, Somalia, Chad, Zimbabue, Mauritania y Etiopía y destacan que la atención

mundial no debería centrarse sólo en Níger.

15 de agosto

Plan de desconexión: En un clima de tensión, empieza el operativo de evacuación de la franja de Gaza, con la entrega de las órdenes de desalojo a los colonos. Los residentes tendrán dos días para la evacuación voluntaria y a partir del 17 de agosto comenzará el desalojo por la fuerza. Intervienen 42.000 soldados y policías israelíes.

17 de agosto

Iraq: Los líderes de las diferentes comunidades iraquíes reanudan la negociación para la redacción del borrador de la nueva Constitución, en el marco de una constante violencia.

Israel: Comienza la evacuación por la fuerza de cientos de familias de colonos, que se atrincheran en 25 asentamientos de Gaza y del norte de Cisjordania. Participan también más de 5.000 jóvenes radicales que se infiltraron para acompañar a los colonos en la resistencia al desalojo.

18 de agosto

Plan de Desconexión: Se producen los enfrentamientos más violentos entre los colonos y fuerzas de seguridad, especialmente en los asentamientos Neve Dekalim y Kfar Daros.

Jordania: Ataque de cohetes contra buques de guerra de Estados Unidos en el puerto de Aqaba, en Jordania, donde muere un soldado jordano.

Argelia: El Frente Polisario libera en Tinduf a los 404 últimos presos marroquíes que retenía desde la guerra del Sahara hace 15 años. Los saha-

rauis piden que Marruecos deje también en libertad a 150 prisioneros de guerra de su comunidad.

22 de agosto:

Israel: Con el desalojo de las últimas 83 familias de la apartada colonia de Netzarim, se pone fin a 38 años de colonización israelí en la franja de Gaza.

28 de agosto

Iraq: Después de tensas negociaciones y sin el apoyo de los sunnís, el proyecto de Constitución iraquí acordado entre chiíes y kurdos es elevado al Parlamento. Los sunnís reclaman a la Liga Árabe, a la ONU y a la comunidad internacional, señalando que crea divisiones en el país. El punto más controvertido es la ausencia de definición de Iraq como estado árabe.

31 de agosto

Iraq: Miles de muertos en una avalancha durante una celebración religiosa chií en Bagdad, ante una falsa alarma de atentado. La tragedia se produjo cuando los peregrinos cruzaban un puente y corrió la voz de que había un kamikaze en la multitud. Mujeres, niños y ancianos murieron pisoteados o sofocados por la muchedumbre, mientras otros se ahogaron al caer al río Tigris. La procesión estaba dirigida hacia la mezquita de Kadhimiya, donde se conmemoraba la muerte del imán Mousa ibn Jaafar al-Kadhim.

SETIEMBRE

7 de setiembre

Egipto: Se realizan las elecciones presidenciales, que consagran nuevamente a Hosni Mubarak con el 88,5% de los votos. Sin embargo, un porcentaje muy bajo de egipcios acuden a las urnas, sólo un 23%. Con esta victoria, Mubarak gobernará seis años más y por quinto mandato consecutivo.

9 de setiembre

África - ONU: Los 53 países de la Unión Africana presentan su propuesta de reforma del Consejo de Seguridad de la ONU. El proyecto contempla la extensión del Consejo a 26 miembros, con 11 nuevos asientos, 6 de los cuales serían permanentes y con derecho a veto, reservados para África. La posición Africana está basada en que el 80% del trabajo del Consejo de Seguridad se relaciona con África y los conflictos Africanos y en que es el único continente que no tiene un miembro permanente con derecho de veto en el Consejo.

12 de setiembre

Siria: Estados Unidos aumenta las presiones contra Siria con veladas amenazas de intervención militar. Washington acusa a Damasco de permitir el tránsito de combatientes extranjeros hacia Iraq, responsables de los ataques a sus fuerzas de ocupación.

14 de setiembre

Iraq: En uno de los días más violentos, mueren 152 personas y 230 heri-

dos en una cadena de atentados suicidas en Bagdad.

19 de setiembre

Liberia: El Consejo de Seguridad de la ONU extiende seis meses la misión de paz de Liberia (UNMIL) y aumenta el número de efectivos de esa fuerza, con el objeto de sostener el proceso de transición política en vista a las elecciones legislativas y presidenciales previstas para el 11 de octubre.

Irán: El gobierno de Teherán defiende el desarrollo de su programa nuclear, al tiempo que la Agencia Internacional para la Energía Atómica (AIEA) le reclama mayor transparencia al iniciarse en Viena el debate para llevar el tema al Consejo de Seguridad de la ONU.

22 de setiembre

Sudán: El nuevo gobierno de unidad nacional surgido de los acuerdos de paz, jura ante el presidente Omar Hassan el Beshir. El Ejecutivo está integrado por representantes del gobierno central -árabes musulmanes- y los rebeldes del Sur -animistas o cristianos-.

29 de setiembre

EE.UU. - Libia: Estados Unidos levanta algunas restricciones para la exportación de material de defensa a Libia, ampliando así las relaciones con ese país. La medida permite a compañías estadounidenses intervenir en la destrucción de armas químicas en Trípoli y en la reparación de aviones de transporte.

Marruecos - España: Mientras los gobiernos de España y Marruecos celebran en Andalucía sus reuniones de

alto nivel (RAN), se producen graves incidentes en la frontera de Melilla con miles de migrantes subsaharianos que intentan atravesar la valla que los separa de la Unión Europea.

30 de setiembre

Argelia: Los argelinos participan de un histórico referéndum denominado "Carta por la Paz y la Reconciliación Nacional". La consulta busca la aprobación de un programa de amnistía para los responsables de asesinatos durante la década de violencia que azotó al país con cerca de cien mil muertos y miles de desaparecidos.

OCTUBRE

3 de octubre

Turquía: Se inician formalmente las negociaciones para la adhesión de Turquía a la Unión Europea, después de décadas de solicitar su incorporación.

Marruecos: Marruecos pide un "plan Marshall" para África destinado a combatir la inmigración ilegal. Como país de tránsito de inmigrantes, el reino solicita ayuda urgente para enfrentar esta problemática.

7 de octubre

Marruecos: La organización Médicos Sin Fronteras denuncia que Marruecos abandona en el desierto a los inmigrantes detenidos cerca de Ceuta y Melilla.

8 de octubre

Marruecos: Mientras España congela temporalmente la devolución de

inmigrantes a Marruecos, una misión de la Unión Europea llega a Melilla para averiguar la situación de los inmigrantes. Paralelamente, Marruecos anuncia que serán repatriados a sus países de origen.

9 de octubre

Marruecos: Marruecos repatría a los inmigrantes de Senegal y Mali y traslada el resto hacia el sur, en autobuses sin rumbo conocido. Diversas ONGs denuncian las pésimas condiciones de los operativos.

11 de octubre

Marruecos: Rabat lleva cerca de 1.500 inmigrantes hasta su frontera con Mauritania, sin aclarar su destino final. Mientras crecen las acusaciones de las organizaciones humanitarias, Marruecos y España proponen una conferencia euro-Africana sobre inmigración, que es respaldada por la Comisión Europea y la Unión Africana.

12 de octubre

Siria: El ministro del Interior, Gazi Kanaan, es hallado muerto en un aparente suicidio en su oficina. El hecho se produce tres semanas después de ser interrogado por un equipo de la ONU que investiga el asesinato del ex primer ministro libanés Rafic Hariri.

13 de octubre

Sáhara Occidental: El rey Mohammed VI se reúne con el enviado personal del Secretario General de la ONU para el Sáhara, Meter Van Walsum. La misión de Van Walsum tiene como objetivo tratar de abrir un

espacio de negociación en torno a la cuestión del Sáhara Occidental.

17 de octubre

Iraq: Dos bombardeos norteamericanos sobre aldeas cercanas a la ciudad de Ramada, en el bastión sunnita, provocan 70 muertos. Mientras el ejército norteamericano sostiene que las víctimas eran rebeldes, otros testigos aseguran que eran civiles.

Israel: El Tribunal Supremo israelí autoriza la construcción del muro de separación al norte de Jerusalén, en respuesta a una petición del Gobierno. Esta medida supone el aislamiento de decenas de miles de palestinos.

21 de octubre

Marruecos: La Cámara baja del Parlamento aprueba los proyectos de ley sobre partidos políticos y de incriminación a la tortura. En el primer caso, se prohíbe la formación de partidos sobre bases regionales, étnicas, religiosas o discriminatorias, lo que busca frenar principalmente la constitución de nuevas fuerzas islamistas y de identidad bereber.

26 de octubre

Irán - Israel: El nuevo presidente iraní afirma que el Estado judío es una «mancha nefasta» que «debería ser borrada del mapa». La declaración, en el viejo tono del líder de la revolución islámica, el ayatollah Ruhollah Khomeini, provoca fuertes reacciones en la comunidad internacional.

28 de octubre

Sáhara Occidental: El Consejo de Seguridad de la ONU extiende hasta

el 30 de abril del 2006 el mandato de la Misión de Naciones Unidas para el Referéndum del Sáhara Occidental (MINURSO).

29 de octubre

Irán - Israel: El gobierno iraní, a través del Ministerio de Relaciones Exteriores, aclara que no tiene intención de atacar militarmente a Israel, a pesar de las declaraciones del presidente Mahmoud Ahmadinejad.

31 de octubre

Siria: El Consejo de Seguridad de Naciones Unidas aprueba una resolución que exige a Siria la colaboración en la investigación del asesinato del ex primer ministro libanés Rafik Hariri. Mientras tanto, el Presidente Bashar Al-Assad niega cualquier participación de su país en el atentado.

NOVIEMBRE

1° de noviembre

Siria - Líbano: La ONU aprueba una resolución para que Siria colabore en la investigación sobre el asesinato del ex primer ministro libanés, Rafik Hariri.

2 de noviembre

Etiopía - Eritrea: Ambos países realizan movimientos de tropas en la frontera. El Secretario General de Naciones Unidas Koffi Annan urge a ambas partes a "detener cualquier acción que pueda ser malinterpretada por la otra parte".

6 de noviembre

Marruecos: En el discurso a la nación

con motivo del 30° aniversario de la Marcha Verde, el rey Mohammed VI se refiere por primera vez a una propuesta de autonomía para el Sáhara Occidental en el marco de la soberanía marroquí.

8 de noviembre

Israel - Palestina: Diputados rebeldes del Likud obstaculizan el nombramiento de tres ministros propuestos por Sharon, por lo que el primer ministro decide adelantar las elecciones.

Iraq: El ejército norteamericano habría usado armas químicas contra civiles en Iraq, según un reportaje de la televisión pública italiana (RAI) a soldados de la fuerzas de ocupación. Según los testimonios, se habría utilizado fósforo blanco y MKTT, una variante del NAPALM, durante la ofensiva de noviembre de 2004 para tomar el control de Fallujah.

Liberia: Segunda vuelta de elecciones presidenciales en Liberia, que enfrenta a la antigua estrella de fútbol, George Weah -que obtuvo el 28% en la primera vuelta- y la ex ministra de Economía, Ellen Johnson-Sirleaf - 20%-. Según observadores, las elecciones se desarrollan en forma tranquila y transparente.

9 de noviembre

Jordania: Una cadena de explosiones en Ammán deja unos cincuenta muertos y cien heridos. Los atentados suicidas estuvieron dirigidos a los hoteles de lujo Hyatt, Radisson y Days Inn frecuentados mayormente por turistas occidentales.

África Occidental: La Comisión de Defensa y Seguridad de la Comuni-

dad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) reunida en Lomé, Togo, analiza la formación de una fuerza armada regional, que podría contar con hasta 500 efectivos.

10 de noviembre

Israel - Palestina: La sorpresiva elección de Amir Peretz como presidente del Partido Laborista y su intención de abandonar el gobierno de Ariel Sharon, suma otro elemento más para el llamado anticipado a elecciones.

Peretz, secretario general de la Confederación de Trabajadores (Histadrut) desbancó al veterano político Simón Peres en la conducción del Laborismo israelí.

Guinea Bissau: Jura el nuevo gobierno, con Aristides Gomez como primer ministro. Antes de la toma de posesión, el Parlamento pide al Presidente "Nino" Vieira que reconsidere el nombramiento del nuevo primer ministro. Según la constitución, el jefe de Estado debería haber pedido al partido vencedor de las legislativas que presentase un nombre para la jefatura de Gobierno.

11 de noviembre

Mauritania: Los militares en el poder anuncian la celebración de elecciones presidenciales para el 11 de marzo de 2007. En una señal de apuesta por la democratización, la junta militar promete la vuelta de los comicios mucho antes de lo previsto. El calendario de transición incluye también el llamado a un referéndum constitucional, a elecciones municipales y legislativas en forma escalonada desde mediados del 2006.

13 de noviembre

Venezuela - África: se inaugura el Festival Cultural con los pueblos de África, que incluye la I Conferencia Interparlamentaria de África y América Latina, un foro de concertación biregional y subregional para la cooperación, la solidaridad y el diálogo entre África, América Latina y el Caribe. Por África, participaron representantes de Angola, Benín, Cabo Verde, Kenia, Marruecos, Namibia, Nigeria, Saharaui, Senegal, Sierra Leona y Zimbawe.

Burkina Faso: Se realizan elecciones presidenciales, siendo favorito el presidente Compaoré, conductor del país desde hace 18 años. Compaoré llegó al poder en 1987, cuando derrocó y fusiló a su predecesor, Thomas Sankara.

16 de noviembre

EEUU-Iraq: El Senado de Estados Unidos aprueba una resolución que indica que el próximo año los iraquíes deberían tomar control de la seguridad del país y así iniciar la primera fase del retiro de las tropas estadounidenses.

Túnez: Se inicia la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información (CMSI), en el Palacio de Exposiciones del Kram.

Marruecos: El país celebra el 50 aniversario de su independencia con la presencia de los mandatarios de sus antiguas potencias coloniales: Francia y España.

17 de noviembre

Israel - Palestina: El primer ministro Sharon y el nuevo presidente del Partido Laborista, Amir Peretz,

acuerdan la celebración de elecciones anticipadas.

18 de noviembre

Sáhara Occidental: Se extienden las manifestaciones por las principales ciudades del Sáhara Occidental. En Smara y Dajla se producen enfrentamientos entre saharauis a favor de la independencia y efectivos de las fuerzas marroquíes.

20 de noviembre

Liberia: Los resultados de la elección presidencial consagran a Ellen Johnson-Sirleaf como la nueva Presidente de Liberia. Con el 60% de los votos, se convierte en la primera mujer en gobernar un país de África.

Israel: El primer ministro Ariel Sharon renuncia a su partido, el Likud, para formar una nueva agrupación.

Argelia: Reunión de expertos de la Biblioteca América del Sur-Países Árabes.

21 de noviembre

Argelia: Reunión de Ministros de Educación y Cultura de los países árabes y América del Sur.

Israel: El primer ministro israelí Ariel Sharon le pide al presidente de esa nación, Moshe Katsav, disolver la Knesset y llamar a elecciones generales anticipadas.

Kenia: En el referéndum para aprobar la nueva Constitución, impulsada por el Presidente Mwai Kibak, la mayoría de la población vota por el No. Aunque mejora los derechos económicos de la mujer e incorpora la democracia local, el texto otorga mayor poder al presidente y contiene muchos valores conservadores.

24 de noviembre

Etiopía - Eritrea: El Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas emite una resolución que amenaza con sanciones a Etiopía y Eritrea, si estos dos países utilizan la fuerza para resolver su disputa fronteriza.

25 de noviembre

Palestina: Los palestinos asumen el control del paso de Rafah, la única frontera exterior de Gaza. La gestión de este puesto fronterizo que comunica con Egipto, pone fin al encierro de cinco años que vive la población palestina desde la segunda intifada.

27 de noviembre

Mediterráneo: Se inicia en la capital catalana la Cumbre Euromediterránea para conmemorar los 10 años del Proceso de Barcelona, con la participación de 25 estados de la Unión Europea y los 10 de la ribera sur. La dificultad para llegar a un consenso en torno a la lucha antiterrorista, el problema de la inmigración y la ausencia de gran parte de los dirigentes árabes, opaca las expectativas del encuentro, que busca relanzar el Proceso y marchar hacia una Zona de Libre Comercio para el 2010.

